



## LA BIOGRAFÍA DE AGUSTÍN DE ITURBIDE: UN HEROE MEXICANO



### Resumen Biografía de AGUSTIN DE ITURBIDE (1783 -1824)

Nació en Morelia, Michoacán, el 27 de septiembre de 1783. Inició su carrera militar como alférez del Ejército Realista. Siendo uno de los mejores tiradores en la conspiración de Valladolid de 1809, denunció a los jefes porque no le dieron el mando del movimiento. En la campaña contra los Insurgentes se mostró inclemente hasta la crueldad con todos los prisioneros. Debido a ese comportamiento fue procesado en México. En 1820 lo nombraron jefe militar para combatir a Vicente Guerrero, pero aprovechó las tropas a su mando para sublevarse y proclamar en marzo de 1821 El Plan de Iguala. En agosto del mismo año celebró Los Tratados de Córdoba, con lo que puso fin al Movimiento de Independencia. Hizo su entrada triunfal a la ciudad de México en septiembre de 1821, y en mayo de 1822, tras un movimiento sedicioso, fue proclamado Emperador. En marzo de 1823 fue derrotado por abusar de su poder y desterrado a Italia en abril del mismo año. Se introdujo de incógnito al país, y al ser descubierto lo enjuiciaron y fusilaron el 19 de julio de 1824.



# LA BIOGRAFÍA DE AGUSTÍN DE ITURBIDE: UN HÉROE MEXICANO

"La historia está llena de héroes y villanos, pero pocos personajes han sido tan controversiales como Agustín de Iturbide. Conocido por muchos como el Padre de la Patria Mexicana, este líder militar y político ha dejado una huella imborrable en la historia del país. En esta ocasión, te invitamos a adentrarte en su fascinante biografía y descubrir cómo un hombre común se convirtió en uno de los más grandes héroes mexicanos."

## Introducción a la vida de Agustín de Iturbide

Agustín de Iturbide nació en Valladolid, México el 27 de septiembre de 1783. Era hijo del Marqués de la Concordia y Josefa Amaria Díaz Vallejo. Desde pequeño, Agustín fue educado como un caballero y recibió una sólida formación en las artes liberales. A los diecinueve años, se unió al ejército español como oficial cadete y participó en la guerra contra Napoleón Bonaparte. Luego de la derrota de Francia, regresó a México y sirvió como capitán en varias guerras contra insurgentes mexicanos. Iturbide tuvo un papel importante en la independencia de México. En 1821, firmó el Tratado de Cúpulas, que establecía la igualdad entre peninsulares y criollos. Este tratado fue el primer paso hacia la independencia de México. Iturbide también lideró el Ejército Trigarante, que derrotó al gobierno realista en la Batalla de Monte de las Cruces. Finalmente, el 27 de septiembre de 1821, Iturbide proclamó la Independencia de México. En 1822, Iturbide fue elegido Emperador de México. Gobernó durante unos meses antes de ser destituido por un golpe militar. Se exilió a Europa y murió en Padua, Italia el 19 de julio de 1824.

## Los primeros años de Agustín de Iturbide

Agustín de Iturbide nació en Valladolid, actual Morelia, Michoacán, el 27 de septiembre de 1783. Era hijo del brigadier don Miguel Domínguez y María Josefa Amelia Pérez Rosas. Según la tradición familiar, su bisabuelo paterno fue un soldado español que participó en la Conquista de México. El joven Agustín recibió una educación religiosa y militar en el Colegio Seminario Tridentino de Valladolid. A los dieciséis años ingresó como cadete en el Regimiento Fijo de Valladolid. Durante la Guerra de Independencia, sirvió en las provincias septentrionales del virreinato con el grado de capitán.

## La Revolución Mexicana y la Declaración de Independencia

Iturbide nació en Valladolid (hoy Morelia), en una familia aristocrática española. Comenzó su carrera militar en 1796 y participó en la campaña de San Luis Potosí contra el insurgente José María Morelos. Luego fue promovido a general y comandante del Ejército Trigarante, que luchaba por la independencia de México. Iturbide fue uno de los principales líderes de la independencia mexicana y firmó la Declaración de Independencia de México el 27 de septiembre de 1821. Después de la independencia, Iturbide fue elegido Emperador de México, pero su reinado duró sólo un año. Fue



derrocado en 1823 y fusilado dos años después. La Revolución Mexicana fue un periodo de profundos cambios políticos y sociales que se desarrolló entre 1910 y 1920. Durante este tiempo, un grupo de líderes revolucionarios, entre los que destacan Francisco I. Madero, Emiliano Zapata y Venustiano Carranza, lucharon para lograr la reforma agraria y otros cambios económicos, así como la democratización del país. Esta revolución culminó con el éxito de los insurgentes en la batalla de Lejano Oriente, en septiembre de 1921. En este conflicto armado murieron miles de personas. El nuevo gobierno promulgó una nueva Constitución en 1917 que estableció los principios democráticos bajo los cuales México se rige hasta el día de hoy.

## **El Imperio Mexicano y el Plan de Iguala**

El Imperio Mexicano fue una breve república de 1822 a 1823, antes de la Independencia de México. Su último emperador fue Agustín I. El Plan de Iguala fue el documento que estableció las bases para la independencia de México. Fue firmado por Agustín de Iturbide y Vicente Guerrero en febrero de 1821.

## **La abdicación del trono y el final de los años de Agustín**

La abdicación del trono y el final de los años de Agustín Después de que Iturbide derrocará al virrey, ocupó el trono como emperador de México. Sin embargo, su reinado fue muy corto. En 1823, seis meses después de que Iturbide asumiera el poder, un grupo de líderes políticos firmaron la Declaración de Independencia de México, que establecía un gobierno federal republicano y se negaba a reconocer el gobierno imperial. A raíz de esto, Iturbide renunció a su título y se exilió. Poco después, fue arrestado y ejecutado por traición. Así terminaron los años de Agustín como emperador, pero su papel en la independencia mexicana sigue siendo recordado con reverencia hasta el día de hoy.

## **El legado de Agustín de Iturbide**

Agustín de Iturbide es uno de los héroes más importantes de México. Lideró el Ejército Trigarante durante la Guerra de Independencia y fue el primer Emperador de México. A pesar de que sus logros fueron graves, también cometió algunos errores que llevaron a su destitución y a su posterior ejecución. Sin embargo, su legado continúa vivo en México y se celebra cada año el Día de la Independencia en su honor.

